

# Hacia la Primera Conferencia Nacional de Zapateros

VIENE DE LA PAG. CINCO

acto adquiere mas importancia y más efectividad—práctica—contacto, de literatura, de correspondencia, de tesis políticas y de organización—y quien hace con ellos es una organización fortalecida por la unificación de todos los obreros zapateros del país. Por otro lado el plan del Comité Ejecutivo para la convocatoria de la conferencia se plantea con claridad el problema de la educación teórica, poniendo solución que han de perfeccionarse en el curso del desarrollo sindical. Pero, de todos modos, ausencia de orientación o de separación, la ausencia de más núcleos sindicales; puede ser motivo para posponer la Conferencia?—¿Cuáles son los problemas que la Conferencia va a abordar? No son cuestiones que escapan del criterio y a la capacidad intelectual del obrero zapatero, puesto que son sus propios problemas diarios y racionales; la cuestión de la unidad y sus bases; la cuestión del reajuste del salario; la cuestión de la competencia entre zapateros de la capital y las provincias; las cuestiones de organización interna y los problemas económicos y políticos al momento que se relacionan con los intereses de la clase obrera. La Conferencia será el principio de la educación política.

Por último, el argumento de la carencia de vitalidad orgánica de las locales de provincia. De nuevo se plantea el problema en su falla actual y en su origen. Y ese origen, es, otra vez, la falta de unidad organizativa. De la falta de unidad organizativa urge la incapacidad de atender los problemas de los obreros zapateros de todo el país, que es otro de los argumentos para posponer la conferencia. Y no atendiendo, sus organizaciones se debilitan. Esto es muy claro y muy lógico. ¿Cuándo vamos a tener esa capacidad? Cuando nuestros conflictos en San José se simplifiquen con la ausencia de la amenaza del calzado de provincia; con la certeza de la solidaridad definida sobre bases organizativas y unificadas, cuando los compañeros de provincias tengan nuestro apoyo y nuestra dirección, no en la forma empírica en que se ha hecho, sino a través de nuestro organismo de lucha nacional; el Sindicato, y cuando una lucha coordinada y dirigida así, haga surgir los propios dirigentes sindicales de provincia.

Estos y otros problemas que giran alrededor de la Conferencia, de la unidad, nos proponemos tratar, desde estas columnas, ya que las organizaciones obreras carecen en estos momentos de un órgano de prensa.

# ALERTA EL PUEBLO DE COS...

VIENE DE LA PÁG. 1a.

de ellos. La actitud de esos tres mandatarios en estos últimos días en relación con el Departamento de Estado yanqui, pareciera ser trabajo preparatorio de la realización definitiva del plan unionista.

Ahora bien, la cosa no tendría mayor importancia si no fuesen Somoza y Ubico los propulsores de la idea en este momento. Se trata de dos hombres de acción, completamente convencidos de que la Providencia les ha encomendado grandes y gloriosas acciones, y respaldados por ejércitos y armamentos de mucha consideración en el ítem. Por esas razones, Costa Rica, país pequeño y desmilitarizado, tiene que ponerse alerta. Los costarricenses tenemos que encarar la situación con absoluto realismo y darnos cuenta de que cualquier día podemos ser invadidos por la frontera del Norte. Las mismas maniobras relacionadas con la construcción del Canal de Nicaragua podrían en un momento dado servir de justificación a los ambiciosos de Centro América para intentar sujuzarnos.

Nosotros no somos enemigos de la unión de Centro América. Pero tampoco somos partidarios incondicionales de ella. En el presente momento, la juzgamos inoportuna. No querríamos, francamente, que nuestras libertades desaparecieran ante las ambiciones de ningún general centroamericano y que nuestro pueblo tuviese que caer en la misma triste situación de otros pueblos latinoamericanos.

Los generales Ubico y Somoza, desenvuelven en este momento, en todos nuestros países una propaganda sistemática y para nosotros sospechosa en favor de sus propias personas y en favor de la idea unionista. Nos parece inconveniente que nuestra prensa y nuestro Gobierno favorezcan esa campaña.

Aceptamos que se trate con precauciones a los dos generales centroamericanos. Pero no aceptamos que se les haga el juego si ese juego puede culminar con la destrucción de nuestra independencia y de nuestras libertades públicas.

Pero queremos decir todavía más con respecto al viaje del General Somoza a los Estados Unidos.

De lo que hemos leído sacamos la conclusión que este señor general se ha arrogado atribuciones que no le corresponden. En los Estados Unidos actuó no como un representante de Nicaragua única y exclusivamente, sino como un representante consagrado de Centro América y concretamente de Costa Rica. Nuestros derechos en el río San Juan, fueron contemplados y discutidos por él sin tomarnos en cuenta a nosotros. Ahora viene diciéndonos que nos hará el servicio de visitarnos para conversar con el Presidente Cortés del asunto y para resolverlo con él en lo que a nosotros concierne, sin más trámites. En otras palabras, que el señor Somoza nos supone en plena dictadura y desde allá ordena a nuestro Presidente que se prepare para resolver la cuestión sin consultar siquiera al Congreso y mucho menos al pueblo. El espíritu, el sentido de todas estas actuaciones lo da la prensa nicaragüense, cuando en forma franca, y sin ninguna vacilación, se atreve a decir por la boca de Gabry Rivas, el periodista doméstico de Somoza: "El Presidente Somoza que ahora tiende su mano al Gobierno y pueblo de Honduras, no dejará de tenderla a Costa Rica, cuyo pueblo apenas si está distante de nosotros por el capricho geográfico de una línea fronteriza".

Leyendo la prensa nicaragüense sentimos la impresión de que nos encontramos frente a una especie de Hitler centroamericano. Es un señor general que se atreve a arrogarse derechos del pueblo costarricense que ni siquiera nuestro Presidente de la República se atrevería a detentar y que después nos ofrese con mucha bondad, "protección".

Al margen por completo de la política y de las ideas sociales y acordándonos únicamente de que somos costarricenses hacemos un llamamiento energético al Gobierno y al pueblo para que pongan atención desde ahora a este problema que sin lugar a dudas es uno de los más graves que confronta la nación.

dumore. No saben a qué ateneo para sembrar. Muchas veces se arruinan en una cosecha porque sembraron algo que estaba sembrado en abundancia. Otras se enriquecen porque acertaron a sembrar lo que escaseaba. Pero en todo actúan ateniéndose al azar. Con la caña está presentándose ese fenómeno muy frecuentemente. Un año abunda la caña y oímos la grito de los pequeños productores por los malos precios. Otro año escasea y hay buenos precios. Los buenos precios halagan y todo el mundo se dedica a sembrar caña. En la próxima cosecha hay superabundancia y de nuevo surgen las lamentaciones. Cómo se podría arreglar el problema? Creando por ejemplo una oficina al cuidado de técnicos en materias agrícolas y en materias estadísticas. Esos técnicos dirían qué cantidad de cada producto hay que sembrar como mínimo y cuáles son las necesidades del consumo nacional. Ese Departamento estaría entonces en condiciones de decirle al que va a sembrar caña: no siembre eso, siembre mejor maíz que es lo que falta. Por ese camino, podríamos aproximarnos mucho a un equilibrio de la producción; se sembrará lo que es necesario y no se desperdiciarán fuerzas humanas produciendo artículos que el país no necesita. Al mismo propietario de cafetales malos se le podría presionar a sustituir su cultivo por trigo, o por algodón, o por soya o por cualquiera otra planta. Esta medida hasta sería be-

neficia para los peones, por que un agricultor que siembra un producto malo, que no va a tener buenos precios, desperdicia las energías de los peones y tiene que pagarles, hasta contra su propia voluntad, malos salarios. Llegaremos a adoptar esa clase de medidas? No lo sé. Pero es evidente que las necesitamos. Y si las adoptáramos, los partidarios de un liberalismo económico protestarían y hablarían de una nueva medida socialista. Y efectivamente que lo es. Pero yo pregunto a ustedes, señores diputados: esa medida sería impuesta por alguna literatura extranjera o por la evolución misma de nuestra economía? Afirmando, pues, una vez más, que el socialismo surge de la realidad misma de la vida social y no de la fantasía de los socialistas".

Después de meditar en lo que queda dicho, el pueblo tendrá que convencerse de que son son exóticas nuestras tesis y de que no ha sido estéril la labor de nuestro Partido.

# INSISTIMO..

VIENE DE LA 1a. PAG.

impuesto de exportación que la United paga al país es de dos centavos oro por racimo, se comprenderá que con la maniobra indicada la Compañía consigue sacarles a los bananeros nacionales de su bolsillo ese impuesto y encima, tres centavos adicionales. A la protesta del compañero

# Con respecto a una Hoja Suelta que circuló en Puntarenas

Tenemos a la vista una hoja suelta que circuló en Puntarenas en estos últimos días y que se titula: "En defensa de un trabajador tico que mató a un extranjero abusador". La firma José T. Espinosa. En ella se comenta la muerte del Superintendente de la United en Puntarenas a manos del joven Manuel Brenes. Co. neste motivo se consignán párrafos eligiosos para los antecedentes de conducta del señor Brenes que nosotros no tenemos inconveniente en hacer nuestros. Pero en cambio hay otras apreciaciones en relación con los hechos en conjunto que nosotros no podríamos aceptar. Y decimos esto, porque el último

párrafo de la hoja puede dar lugar a que se piense que nuestro Partido haya podido intervenir en la confección de ese documento. Y eso no es así. Compartimos varios de los puntos de vista del autor, pero no todos. Creemos que la actitud del joven Brenes tiene en su abono multitud de atenuantes. Pero no creemos que el procedimiento usado por ese joven sea el que más le convenga a la clase trabajadora como método de lucha para defender sus derechos. Hemos sostenido y seguimos sosteniendo que los trabajadores sólo se podrán defender, organizando y luchando con abnegación y en forma colectiva.

# PULLITAS

A don Manuel Sáenz Cordeiro se le ha ocurrido una idea muy peregrina que ha sido muy bien acogida entre los "vivos" idealistas. No, referimo a la creación de la Orden de Juan Santamaría para condecorar extranjeros con quienes el país se crea en deuda.

Tal como andan las cosas la condecoración en cuestión, servirá para condecorar cualquier día a un Somoza por el asesinato de Sandino o a un Mister Chittenden por haber logrado la legalización de los contratos bananeros y haber llevado "la civilización" más negra a nuestras costas del Pacífico.

Cualquier Fernando Castro o Modesto Martínez podrían pedir este honor para Mr. Chittenden.

Y ya que de condecoraciones

hablamos, bueno es comentar de paso la condecoración que la Italia Fascista ha otorgado a nuestro Canciller, Zúñiga Montúfar. Esta condecoración llega de perlas en estos momentos en que nuestro Secretario dió una respuesta infeliz al llamamiento de solidaridad formulado por el Gobierno de Chile a todos los gobiernos de América a propósito del atropello de que está siendo objeto el derecho de asilo por parte del Gobierno fascista de Franco.

Sugerimos a Hitler que no se quede atrás en lo de condecorar a nuestro Canciller, ya que éste ha servido con tan eficaz empeño los intereses económicos de la Alemania nazi, en su condición de apoderado de la casa Konrad Henrik Dnner de Hamburgo.

# La Tragedia de los Refugiados

De los 450.000 refugiados, 120.000 son mujeres y 80.000 niños. De las ocho comisiones de la conferencia, una se dedicará específicamente al problema de los niños y huérfanos de la guerra, otra al problema de intelectuales, y las posibilidades de absorción de los refugiados en la agricultura, industria y comercio.

Importantes líderes sociales y parlamentaristas consideran que aparte de la solución del problema de los refugiados, la absorción de los Republicanos Españoles beneficiará la vida económica del país. 20.000 han vivido en Francia y tienen a sus familias aquí. 20.000 amigos y organizaciones han encontrado trabajo para ellos, pero no les ha sido concedido el permiso para que salgan de los campos. Hay por lo menos 60.000 trabajadores en la industria de edificación entre los refugiados y ha sido sugerido que les sea permitido salir para Chile, donde el Gobierno ha llamado por 50.000 edificadores para reparar los daños del último terremoto. El empleo de agricultores, campesinos, mineros, pescadores y trabajadores en armamentos, seguramente beneficiará al país.

Al referirse a la permanente solución del problema de los refugiados la conferencia hablará muy claro acerca de la actitud de los oficiales franceses fascistas que han impuesto terribles sufrimientos a los soldados republicanos y los veteranos de las Brigadas Internacionales. En Port Collioure, el campo de concentración en el Sur de Francia, donde 347 oficiales republicanos y otros están presos; 20 volunta-

rios de las brigadas internacionales han conducido una huelga de hambre por una semana para poder llamar la atención acerca de las miserables condiciones de vida y de alimentación. De acuerdo con información venida de Fort Collioure, estos hombres tienen en peligro de su vida. A pesar de constantes torturas ellos están determinados a continuar.

Los dientes de estos hombres—compañeros de armas de los veteranos de Lincoln y Washington, han sido arrancados, sus bocas y cabellos arrancados por medio de la violencia al obligarlos a alimentarse por medio de bombas estomacales.

En el campo de Gurs, donde las condiciones son tan malas como en Argel, 17 veteranos de brigadas se han vuelto locos en cinco días. Todos están sufriendo de heridas en la cabeza habiendo pasado por operaciones serias. Sin embargo después de las operaciones fueron enviados inmediatamente a los campos bajo un sol abrasador, donde los comandantes rehusan darles cubiertas para aminorar el sol. Así fué como el voluntario del batallón Garibaldi, Erminio Linares, encontró la muerte. El fué libertado del campo muy tarde, sólo para ir a morir a su casa en París.

Mientras se protesta en contra de estas condiciones, organizaciones dirigidas de la conferencia, manifiestan que el problema es más que nunca un asunto de solidaridad internacional y los esfuerzos de varios países de dar una solución permanente a los 6.000 veteranos que no pueden regresar a sus países de regímenes fas-

Mora, el señor Presidente respondió manifestando que se entrevistaría con los jefes de la frutera para tratar el asunto. No sabemos en el presente si se habrá celebrado alguna entrevista, pero desde estas

columnas queremos excitar una vez más al jefe del Poder Ejecutivo para que proteja con toda la autoridad de que está investido a los bananeros nacionales de la azechanza yunatista.

# En el Tercer Congreso....

VIENE DE LA PAG CUATRO

- Gregor Jarcho
- Leo Krell
- James Lardner
- Ben Leidey
- Theodore Lessing
- Hans Litten
- Federico Garcia Lorca
- Gefog Lukacs
- Antonio Machado
- Lewis Maughan
- Paul Morgan
- Erich Muehsam
- Carl von Ossietzki
- Aaron Lopoff
- Arnold Reid
- Fran Ryan
- Artur Rundt
- H. G. Scott
- John Scott
- Fritz Solmitz
- Chrs S. Sprigg
- Rudolf Thomas
- Williams Titus
- Ernest Toller
- Carlos de la Torriente
- Kurt Tucholsky

- Alemania
- Alemania
- Estados Unidos
- Estados Unidos
- Alemania
- Alemania
- España
- Hungría
- España
- Gran Bretaña
- Alemania
- Alemania
- Alemania
- Estados Unidos
- Estados Unidos
- Irlanda
- Gran Bretaña
- Gran Bretaña
- Alemania
- Gran Bretaña
- Checoslovaquia
- Estados Unidos
- Alemania
- España
- Alemania
- Alemania
- España

# Después de varios años...

Viene de la Pág. 1

nuestras tesis sean sustentadas, al cabo de varios años de defenderla, por personas que en muchas ocasiones se han caracterizado por su aversión y hasta por su odio a nuestro movimiento.

nos parece interesante, traer ahora a la memoria de nuestros lectores un incidente parlamentario relacionado con este mismo asunto.

Fue en el mes de noviembre del año 36. Es decir, que hace ya tres años de eso. Nuestro compañero Manuel Mora discutió con el diputado Martín y le refutaba el cargo de que nosotros sustentábamos ideas exóticas. Con ese motivo, Mora fué analizando varias de nuestras tesis y demostró que cada una de ellas respondía a exigencias de la realidad nacional.

unos han calificado de socialistas. Por ejemplo, las leyes bancarias. Por qué don Elías Jiménez dijo que esas leyes son medidas comunizantes? Porque el Estado por primera vez en nuestra historia se decide a intervenir en los negocios particulares de los banqueros. Y claro, la fórmula del Estado absolutamente liberal es la de "dejar hacer y dejar pasar". El Estado liberal tiene funciones casi exclusivamente políticas. La producción se mueve de acuerdo con el capricho o las conveniencias de los complotes sociales. Cuando el Estado deja de ser simple policía e interviene en la vida económica de los Bancos, por ejemplo, para impedir abusos, ya el Estado comienza a abandonar su antigua posición autenticamente capitalista para adoptar métodos de una nueva economía. Esa actitud de nuestro Estado ha sido impuesta por las circunstancias. Veamos de paso, cómo esas mismas circunstancias están ya pidiendo a gritos otra medida de estrepe socialista en el país. Me refiero a la necesidad de controlar nuestra producción. En la actualidad nuestros agricultores viven en una constante incerti-